



Cross-Industry-Innovation: Fin- & InsurTech



invest
in
bavaria

Vielfältige Geschäftsmöglichkeiten

- › Bayerns [etablierte Position](#) im Bankwesen und Versicherungssektor ist der ideale Nährboden für Cross-Industry-Innovation in der Fin- & InsurTech-Branche:
 - › Der Freistaat ist mit etwa 60.000 Angestellten der wichtigste Standort für die Versicherungsbranche in Deutschland.
 - › Mit 98.000 Angestellten im ganzen Bundesstaat, die für 263 genossenschaftliche Banken, 74 Sparkassen und 51 Privatbanken tätig sind, ist Bayern das zweitgrößte deutsche Bankenzentrum.
- › Bei Fin- & InsurTech in Bayern geht es immer darum, das Beste aus beiden Welten zu vereinen: Fast alle großen Banken und Versicherungsunternehmen arbeiten mit neuen Start-ups zusammen. Im Gegensatz zu den FinTech-Anfängen, entscheiden sich innovative junge Unternehmen ebenfalls eher für Kooperation als für Wettbewerb, um ihr Geschäft aufzubauen.
- › Dieses Ökosystem hat zahlreiche bekannte Fin- & InsurTech-Unternehmen in München hervorgebracht, wie unter anderem Scalable Capital (private Finanzplanung), treefin (Finanzmanagement), Check24 (Finanzmanagement), Interhyp (Hypotheken), Ottonova (Krankenversicherung), Iknow (unterstützende Prozesse und Technologie).

Zugang zu Talenten

- › Bayern ist bekannt für seine ausgezeichneten Universitäten und Wirtschaftshochschulen: Etwa 125.000 (Stand Winter 2019) junge Menschen studieren in einem Studiengang für Betriebswirtschaft, Jura, IT, Mathematik und andere Naturwissenschaften.
- › Die deutsche Berufsausbildung genießt international einen hervorragenden Ruf. Vor allem die dualen Studiengänge kombinieren akademisches Wissen mit einer praktischen Ausbildung und sorgen so für hochgradig spezialisierte Fachkräfte im Bankwesen und Versicherungsbereich.
- › Eine Reihe von Studiengängen und Institutionen in Bayern konzentrieren sich auf die Ausbildung von Talenten speziell für die Finanz- und Versicherungsbranche. Zum Beispiel:
 - › [Forum V](#) ist eine gemeinsame Initiative von Universitäten, Unternehmen und Vereinigungen in Nordbayern, welche die interdisziplinäre Ausbildung im Versicherungssektor fördert.
 - › Ziel des [MRIC Munich Risk and Insurance Center](#) ist es, Fachwissen von Versicherungsspezialisten der LMU und deren Netzwerk zu bündeln, um Münchens Präsenz als wichtiger Standort für Forschung und Ausbildung im Versicherungsbereich weiter zu stärken.
 - › Blockchain ist eine zentrale unterstützende Technologie für FinTech-Geschäftsmodelle. Ein wichtiges laufendes Projekt an folgenden Institutionen: [Fraunhofer Blockchain Labor Bayreuth](#), [Fraunhofer AISEC Garching](#), [TUM Blockchain Research Cluster München](#).

Effektive Netzwerke

- › Egal, ob Sie ein Start-up, ein Unternehmen oder ein Investor sind, Bayerns größere Städte sind voll von Möglichkeiten zum Networking und zur Gründung wichtiger Partnerschaften.
- › Der [DIA Digital Insurance Agenda](#) München hat sich seit 2017 zu einer der wichtigsten Konferenzen für Innovationen im Bereich InsurTech und Versicherungen weltweit entwickelt.
- › Eine Reihe von Initiativen und Acceleratoren-Programmen bieten jede Menge Chancen zum Networking. Zahlreiche große Banken und Versicherungsunternehmen kooperieren mit diesen Akteuren. Wie zum Beispiel:
 - › Die [InsurTech Hub Munich](#) ist ein lebendiges Ökosystem von Start-ups, Unternehmenspartnern, Investoren und Forschungsinstituten, das von großen Versicherungsunternehmen ins Leben gerufen wurde. Heute ist er Teil der landesweiten Digital Hub Initiative. Internationale Partner, wie etwa Dai-ichi Life und Microsoft, arbeiten ebenfalls mit der Initiative zusammen.
 - › [Plug&Play](#), ein renommierter Accelerator aus dem Silicon Valley, betreibt von München aus Acceleratoren-Programme – unter anderem mit Fokus auf InsurTech.

Glokale Perspektiven

- › Die bayerischen Banken und Versicherungen richten seit jeher ihren Blick auf globale Märkte – dies ist seit Jahrzehnten die Grundlage für erfolgreiches Wachstum von Unternehmen wie Allianz oder Munich Re. Gleiches gilt für neue FinTech-Geschäftsmodelle aus Bayern.
- › Alle wichtigen Akteure sind grenzübergreifend tätig. Wie zum Beispiel:
 - › [Allianz X](#), beispielsweise ist die digitale Investmenteinheit der Allianz Gruppe, die ein globales Ökosystem von strategisch relevanten neuen Unternehmen erschaffen will.
 - › Die Partnerschaft der Munich Re mit Plug&Play ist ein großartiges Beispiel dafür, wie globale Akteure die Stärken des lokalen Ökosystems für Cross-Innovation nutzen können.
- › Auch die Risikokapital- und Private-Equity-Szene in Bayern trägt zur globalen Orientierung bei: Allein 50 Firmen haben ihren Sitz in München – und viele internationale und nationale Unternehmen betreiben Niederlassungen hier. Bayern ist damit der wichtigste Standort der Risikokapital- und Private-Equity-Branche in Deutschland.